Rapport annuel et d'activité 2018

Effectif des membres

A fin 2018, 26 villes faisait partie de l'Initiative des villes pour la formation. Au cours de l'année associative, la ville de Kreuzlingen a annoncé sa démission à fin 2018.

Conférences et thèmes

Assemblée générale/Conférence annuelle

Le 23 mars 2018, 22 délégations de 17 villes ont participé à l'assemblée générale statutaire suivie de la conférence à Rapperswil. Les affaires statutaires ont toutes été approuvées. Les personnes suivantes ont été élues à l'unanimité au comité directeur de l'Initiative des villes pour la formation :

- Jürg Altwegg, conseiller municipal, Département Ecoles et Sport, Winterthur, président
- Markus Buschor, conseiller municipal, Direction Ecoles et Sport, St-Gall, vice-président
- Hans-Peter Kohler, conseiller communal, Direction de l'éducation et des affaires sociales, Köniz, membre du comité du directeur
- Beat Züsli, président du conseil communal, Direction de l'éducation, Lucerne, membre du comité directeur

Christine Gaillard, de la ville de Neuchâtel, et Gerold Lauber, de la ville de Zurich, ont tous deux démissionné du comité directeur de l'Initiative des villes pour la formation. L'occasion est saisie de les remercier cordialement pour leur engagement en faveur de l'Initiative des villes pour la formation.

Les personnes suivantes représentent l'Initiative des villes pour la formation dans trois commissions nationales et établissent à son intention des rapports sur leur activité dans ce contexte :

- Irene Schori, directrice d'école de la ville de Soleure ; déléguée au groupe de pilotage du programme « Paysages éducatifs en Suisse »
- Raphaël Rohner, directeur du département de l'éducation de la ville Schaffhouse ; délégué à la commission « Formation et migration »
- Esther Gnos, responsable Thérapies, encouragement précoce, et projets de la Direction des écoles de la ville de Zurich ; déléguée au « Programme national de prévention et de lutte contre la pauvreté »

Le thème central de la conférence s'intitulait « Développement d'un concept d'éducation et d'accueil – collaboration interprofessionnelle dans les écoles de jour ». La Prof. Dr Patricia Schuler Braunschweig, responsable du centre pour la professionnalisation et développement des compétences à la Haute Ecole Pédagogique de Zurich, a présenté le thème dans le cadre d'un exposé. Un débat a ensuite eu lieu concernant l'aménagement du rapport entre l'éducation et l'accueil.

Conférence d'automne

Au total, 28 délégations de 18 villes ont participé à la conférence d'automne qui a eu lieu le 7 septembre 2018 à Frauenfeld. Filippo Leutenegger, de la ville Zurich, s'est proposé en vue d'être élu au comité directeur de l'Initiative des villes pour la formation. Il l'a été à l'unanimité.

La séance qui a suivi s'est focalisée sur le thème « Formation des enseignants et développement du personnel ». En tant que représentants de la Chambre des hautes écoles pédagogiques de swissuniversities, le Prof. Dr Hans-Rudolf Schärer, recteur de la Haute Ecole Pédagogique de Lucerne et président de la Chambre des hautes écoles pédagogiques, et le Prof. Dr Maxime Zuber, recteur de la Haute Ecole Pédagogique des cantons de Berne, du Jura et de Neuchâtel, ont présenté la stratégie de formation des enseignants et enseignantes pour les prochaines années. Ils ont ensuite traité avec l'Initiative des villes pour la formation la question de savoir de quelle manière les hautes écoles pédagogiques peuvent préparer les enseignants de manière adéquate à leur activité professionnelle.

Comité et direction

A l'occasion de deux séances en janvier et juin, le comité directeur a préparé les conférences et traité les affaires courantes. En 2018, les directions opérationnelles se sont réunies à deux reprises, ont échangé des expériences et discuté de la mise en œuvre de thèmes de l'Initiative des villes pour la formation.

Relations extérieures et prises de position

Irene Hänsenberger, responsable du service scolaire de la ville de Berne, a représenté l'Initiative des villes pour la formation au vernissage du livre « Unterwegs ».

David Hauser, directeur de l'office des affaires scolaires de la ville de Winterthur et responsable du secrétariat de l'Initiative des villes pour la formation, a représenté celle-ci à la Commission suisse pour l'UNESCO pour l'élaboration du document «Instaurer une politique de la petite enfance, investir dans l'avenir».

Sur mandat de l'Initiative des villes pour la formation, un groupe de travail a rédigé dans le cadre de six ateliers un document thématique sur la numérisation à l'école obligatoire. Ce document traite du sujet de l'enseignement et de l'apprentissage à l'ère numérique du point de vue des villes et a pour but de les aider à s'orienter et à se positionner dans le discours politique. Le document thématique se base dans les grandes lignes sur la prise de position du Deutsche Städtetag (Association des villes allemandes), qui a aimablement donné son accord à l'Initiative des villes pour la formation. Le document thématique doit être approuvé lors de la conférence annuelle du 22 mars 2019, avant d'être publié.



Finances

En 2018, des cotisations d'un montant de 41 750.00 francs ont été prélevées. Pour la direction et les imprimés, la ville de Winterthur a facturé 18 000.00 francs à l'Initiative des villes pour la formation. Le compte de résultats 2018 présente un bénéfice de 963.40 francs. A fin 2018, la fortune de l'association s'élève à 67 951.12 francs.

Remerciements

Au nom du comité directeur, je tiens à remercier cordialement les membres de l'Initiative des villes pour la formation ainsi que des directions opérationnelles pour leur collaboration active en 2018. Je remercie en particulier le groupe de travail qui a rédigé le document thématique sur la numérisation pour son immense engagement, les délégués des trois groupes de travail nationaux, ainsi que le secrétariat pour le soutien efficace.

Winterthur, décembre 2018

Jürg Altwegg, président